



RAPPORT D'ÉVALUATION

| Région | Entité municipale | Nombre d'habitants | Nombre de fleurons attribués |
|----------|--------------------------------|--------------------|------------------------------|
| Gaspésie | Ville de Sainte-Anne-des-Monts | 6 333 | 3 Fleurons |

| | | | |
|---------------------|--------------|------------------|--------------------|
| DATE DE LA VISITE : | 03 août 2023 | CLASSIFICATEUR : | Christian Dufresne |
|---------------------|--------------|------------------|--------------------|



| Région | Entité municipale | Nombre d'habitants | Nombre de fleurons attribués |
|----------|--------------------------------|--------------------|------------------------------|
| Gaspésie | Ville de Sainte-Anne-des-Monts | 6 333 | 3 Fleurons |

| | | |
|--------------------------|---------------------|--|
| Entité municipale | Entrées de la ville | <p>Points positifs et /ou généraux : L'entrée de la ville, pointe au Goémond, est intéressante par sa position. Le panneau signature et de qualité. Il repose sur un socle de béton. Une ancienne sculpture en bois de mer est présente ainsi qu'une table de pique-nique. La végétation se limite à une surface verte sans autres végétaux.</p> <p>Suggestions d'amélioration : Il serait très facile de transformer ce site en halte routière. Il faudrait d'abord habiller le panneau signature avec tous les types de végétaux et y ajouter des éléments construits. Votre municipalité est spécialisée en sculpture de bois de mer; pourquoi ne pas en créer une spectaculaire dans un environnement végétalisé. De cette façon, vous auriez une thématique qui compte pour la classification des Fleurons.</p> |
|--------------------------|---------------------|--|



| Région | Entité municipale | Nombre d'habitants | Nombre de fleurons attribués |
|----------|--------------------------------|--------------------|------------------------------|
| Gaspésie | Ville de Sainte-Anne-des-Monts | 6 333 | 3 Fleurons |

| | | |
|--|-------------------|--|
| | Parcs principaux | <p>Points positifs et /ou généraux : Le Parc du Souvenir avec une présentation d'œuvres en bois de mer comme un musée à ciel ouvert est situé en contre-bas. Il nous permet d'avoir une perspective intéressante sur l'espace.</p> <p>Le Parc multisports tout près est une très belle réalisation avec des aménagements paysagers et des sentiers fort agréables. Le nouveau terrain de skate, vélo, planches était déjà très fréquenté malgré le fait que sa réalisation était toute récente. Bravo pour cette réalisation. Le sentier du petit bois regorge de surprise en le sillonnant, vous apprendrez sur la faune et la flore. C'est également une très belle réussite.</p> <p>Suggestions d'amélioration : Pour le Parc du Souvenir, il serait bien de planter plus d'arbres pour diminuer l'effet de vide et aménager la stèle du souvenir. Derrière chaque sculpture, disposer des églantiers et deux cèdres pour faire un fond d'écran pour mettre en valeur les œuvres qui, malheureusement, se perdent dans l'espace vide.</p> <p>Pour le Parc multisports, ajouter des arbres aux endroits stratégiques pour faire de l'ombre. Pour le sentier du petit bois, l'accueil est décevant et ne représente pas bien ce que nous pouvons y découvrir. Il faudrait mieux encadrer et structurer l'espace.</p> <p>Pour tous ces endroits, des panneaux signatures devraient être clairement visibles et installés dans des aménagements complets.</p> |
| | Parcs secondaires | <p>Points positifs et /ou généraux : Comme il n'y avait pas d'indication, nous croyons que le Parc de la Mairie située entre l'école et la maison des jeunes présente un potentiel fort intéressant</p> <p>Suggestions d'amélioration : Nous vous recommandons de réaliser un plan d'aménagement qui structurerait le lieu en y incluant la zone sportive et l'accès avec la maison des jeunes. Actuellement, il est un peu en moyen état et les équipements démontrent les signes du temps. Un panneau signature devrait être installé et aménagé avec tous les éléments pour éviter la confusion lors de l'identification des lieux.</p> |



| | | |
|--|---|--|
| | <p>Espaces verts, îlots et parcs de voisinage</p> | <p>Points positifs et /ou généraux : Plusieurs sites ont été visités dans cette catégorie : Explore la mer, le jardin nourricier, le Parc de la balade, le Parc de la rivière le Pont-Rouge, les parcs de voisinage de centre-ville, chez Alexis, la Pouponnière à feuillus, le parc du faubourg et la cours des parlementaires.</p> <p>Le jardin nourricier et la Pouponnière à feuillus sont de très belles réalisations et surtout répondre aux nouvelles orientations soit de favoriser l'agriculture urbaine et le développement durable. Les installations sont intéressantes.</p> <p>Les Parcs de la balade et chez Alexis nous permettent d'admirer la grandeur du fleuve. Des éléments construits sont présents avec un peu de végétation.</p> <p>Le Parc de la rivière Pont-Rouge a un potentiel exceptionnel pour la marche en forêt. Des sentiers sont présents et nous permettent de faire une pause en nature.</p> <p>Les Parcs de voisinage Centre-Ville, des faubourgs et la cour des parlementaires sont magnifiques. Végétaux variés, œuvres d'art, information, lieux de repos, ce chapelet de petits espaces sur la Première avenue devrait vous inspirer pour tous les autres petits espaces de la municipalité</p> <p>Suggestions d'amélioration : Pour le jardin nourricier et la Pouponnière, l'accès est un peu bancal et vous auriez intérêt à mieux le définir. L'entretien est bon et les informations sont adéquates. Il manque d'identification générale et d'un panneau signature pour identifier les lieux.</p> <p>Pour les Parcs de la balade et chez Alexis, ajouter des végétaux et organiser l'espace à l'image du parc du centre-ville</p> <p>L'accès au Parc du Pont Rouge est décevant. Aucune indication n'est présente et il n'y a pas de structure, on imagine que c'est là. Vous auriez tout intérêt à ajouter un accueil semblable au parc du petit boisé pour en faire le lien. Et comme pour tout, un panneau signature pour identifier le lieu.</p> <p>Les espaces de la Première avenue doivent être mis en valeur à partir de la mairie et y ajouter les autres espaces de l'autre côté d'Explore la mer. Ce chapelet permettrait de faire descendre les visiteurs et augmenter la fréquentation en faveur des commerçants de cette artère.</p> |
|--|---|--|



| Région | Entité municipale | Nombre d'habitants | Nombre de fleurons attribués |
|----------|--------------------------------|--------------------|------------------------------|
| Gaspésie | Ville de Sainte-Anne-des-Monts | 6 333 | 3 Fleurons |

| | | |
|--|---|--|
| | Hôtel de ville ou bureau d'arrondissement | <p>Points positifs et /ou généraux : Le bâtiment de la mairie est bien situé en haut d'un promontoire. L'aménagement se limite à quelques arbres, arbustes et végétaux herbacés. Une place en contre-bas en béton avec les indications de la mairie est intéressante à exploiter. Vous avez plein de potentiel.</p> <p>Suggestions d'amélioration : Pour débiter, aménager et de rénover la placette avec le lettrage la mairie. Il faut que ce soit spectaculaire. C'est le lieu le plus important d'une municipalité. Comme vous êtes situé dans un secteur touristique, augmenter plus l'aménagement en y plantant des arbres et ajouter un banc ou deux pour permettre aux citoyens de s'y reposer. Comme pour les petits espaces de la Première avenue, ajouter de l'information historique et quelques œuvres en bois de mer.</p> |
| | Autres édifices municipaux | <p>Points positifs et /ou généraux : Dans cette catégorie nous avons visité l'aréna, la caserne, le garage municipal, la maison de la culture et la maison des jeunes.</p> <p>Le pointage dans cette catégorie est plus bas. Il faut tenir en compte l'état des bâtiments et la présence de végétaux. L'aréna, le garage municipal et la caserne ne sont pas aménagés ou du moins très peu.</p> <p>La maison de la culture et des jeunes semble plus intéressante, mais pour la maison de la culture il y a encore trop de surfaces minérales. Pourtant, vous avez un beau parc à côté, mais il aurait besoin d'être modernisé.</p> <p>Suggestions d'amélioration : Il conviendrait d'abord de mettre des panneaux signatures aménagés au minimum à tous ces endroits. Créer un exemple et le reproduire partout. Par la suite, vous pourrez ajouter des éléments avec le temps. Ne pas oublier de mettre des œuvres en bois de mer dans chaque lieu. C'est votre signature. Ces œuvres pourraient représenter l'objectif du lieu.</p> |



| Région | Entité municipale | Nombre d'habitants | Nombre de fleurons attribués |
|----------|--------------------------------|--------------------|------------------------------|
| Gaspésie | Ville de Sainte-Anne-des-Monts | 6 333 | 3 Fleurons |

| | | |
|-------------------------------|-----------------------------------|---|
| | Voies publiques et stationnements | <p>Points positifs et /ou généraux : Nous avons ajouté le boulevard Sainte-Anne comme voie publique. Les aménagements en bordure de la route sont remarquables. Plusieurs îlots avec des arbres, des arbustes et des vivaces sont présents et sont très bien entretenus. Des indications sur les services municipaux sont également intégrées.</p> <p>Suggestions d'amélioration : Il faudrait ajouter un peu plus de hauteur par l'installation de quelques jardinières et d'oriflammes sur des thématiques propres à votre municipalité. Inviter les visiteurs à prendre la route du parc pour se rendre dans le centre historique et fleuri. Ceci encouragerait les commerces de la Première avenue.</p> |
| Domaine institutionnel | Lieux de culte | <p>Points positifs et /ou généraux : Les deux lieux de culte que nous avons visités sont : l'Église catholique et le Couvent des sœurs Saint-Paul. Tous deux sont des monuments de notre patrimoine religieux et historique. Il faut les préserver et les mettre en valeur. Tous deux sont situés dans le cœur de la municipalité historique.</p> <p>Suggestions d'amélioration : Il faut les intégrer par l'ajout de plates-bandes ou de pots signatures qui seraient présents dans divers lieux officiels de la municipalité. Pour le couvent, il faut aller en arrière pour voir un aménagement. Pourquoi ne pas transférer ce dernier en façade et le présenter aux visiteurs ? Des panneaux historiques devraient être présents pour se remémorer les faits saillants de votre territoire.</p> |



| Région | Entité municipale | Nombre d'habitants | Nombre de fleurons attribués |
|----------|--------------------------------|--------------------|------------------------------|
| Gaspésie | Ville de Sainte-Anne-des-Monts | 6 333 | 3 Fleurons |

| | | |
|--|--------|---|
| | Écoles | <p>Points positifs et /ou généraux : Les deux écoles visitées sont l'École Champagnat et Gabriel-Courtois. Comme pour toutes les écoles du Québec, les bâtiments démontrent certains signes de vieillissement. Pour l'école Courtois, l'aménagement de rue donne un avantage et la présence d'une sculpture de bois de mer favorise la prise de vue.</p> <p>Suggestions d'amélioration : Il serait bien d'ajouter des éléments de paysage et des arbres. L'agriculture urbaine peut être un bon départ avec les jeunes pour découvrir l'horticulture. Établissez des partenariats avec des organismes scolaires et bénévoles.</p> <p>Pour vous aider à planter des arbres, voici une proposition. Pour chaque promotion, à la fin de l'année scolaire en collation des grades, plantez un arbre par cohorte. Devant l'arbre choisi par la classe, une plaque apposée sur une pierre serait déposée devant. Sur cette dernière, seraient inscrits les noms des élèves finissants et de son ou ses enseignants. Un arbre de bon calibre par cohorte n'est pas trop dispendieux, mais devient très important pour le souvenir et la valeur historique de l'événement. Le financement pourrait être fait par une levée de fond conjointement avec un budget discrétionnaire de l'école.</p> |
|--|--------|---|



| Région | Entité municipale | Nombre d'habitants | Nombre de fleurons attribués |
|----------|--------------------------------|--------------------|------------------------------|
| Gaspésie | Ville de Sainte-Anne-des-Monts | 6 333 | 3 Fleurons |

| | |
|---------------------------------|---|
| Autres édifices institutionnels | <p>Points positifs et /ou généraux :</p> <p>Dans cette catégorie nous avons visité : le bureau d'accueil touristique, la caisse populaire, l'hôpital et la sûreté du Québec</p> <p>Le bureau d'accueil touristique est situé dans un parc. Il est aménagé avec plusieurs types de végétaux et il s'intègre très bien dans les aménagements du boulevard Sainte-Anne.</p> <p>La Caisse populaire est moderne et bien aménagée. Les plantations dans les bassins sont intéressantes, mais un peu basses.</p> <p>Pour l'hôpital nous avons remarqué l'aménagement du bassin en façade. Il est bien entretenu et quand même intéressant. Il manque cependant de hauteur.</p> <p>La Sûreté du Québec se démarque par la qualité de son aménagement. Une sculpture est présente. Vous êtes, à ce point, un bel exemple de réussite.</p> <p>Suggestions d'amélioration :</p> <p>Votre intervention principale dans cette catégorie serait de mieux structurer et rajeunir les éléments du bureau d'information touristique. Certains éléments démontrent des signes de vieillissement. Utiliser tout l'espace derrière ce parc qui est sous-utilisé.</p> <p>À l'hôpital vous avez une vue superbe sur Sainte-Anne. Utilisez ce site comme parc d'observation en y intégrant les espaces disponibles de l'hôpital pour aménager et faire le lien.</p> |
| Espaces verts aménagés | <p>Points positifs et /ou généraux :</p> <p>Comme la majorité des cimetières au Québec, il y a la présence d'une clôture ouvragée, d'un calvaire et des allées. Le tout sur un fond de verdure entouré de végétation arborée.</p> <p>Suggestions d'amélioration :</p> <p>Il manque considérablement d'entretien pour les sentiers. Le calvaire pourrait facilement être végétalisé par des arbustes qui demandent peu d'entretien comme les églantiers et le blé d'azur. En façade, l'installation de quelques pots signatures pour donner un peu de couleur de chaque côté de la porte principale serait un début dans l'aménagement de ce cimetière.</p> |



| Région | Entité municipale | Nombre d'habitants | Nombre de fleurons attribués |
|----------|--------------------------------|--------------------|------------------------------|
| Gaspésie | Ville de Sainte-Anne-des-Monts | 6 333 | 3 Fleurons |

| | | |
|---|-------------------------|---|
| Domaine résidentiel | | <p>Points positifs et /ou généraux : L'aménagement résidentiel est très variable en fonction du secteur choisi. En moyenne, les aménagements sont standards et dans certains secteurs se limitent seulement à de la pelouse.</p> <p>Suggestions d'amélioration : Nous vous encourageons à développer une campagne de sensibilisation pour favoriser l'aménagement complet des résidences; du moins y ajouter un arbre, un arbuste, et une vivace pour augmenter l'effet visuel de certains secteurs. Développer un sentiment d'appartenance par secteur ou par rue en proposant des thématiques annuelles que les gens peuvent réaliser. Des outils sont disponibles auprès des Fleurons pour vous aider dans ce domaine.</p> |
| Domaine industriel et commercial | Industries et commerces | <p>Points positifs et /ou généraux : Les commerces se divisent en deux secteurs: la partie moderne sur Sainte-Anne et le secteur historique, Première avenue.</p> <p>Le secteur industriel est passablement négligé et aurait besoin d'un coup de pouce.</p> <p>Suggestions d'amélioration : Inciter les commerçants à participer à une thématique annuelle. Pour les industries il faut prêcher par l'exemple. La municipalité doit aménager son espace industriel en y plantant des arbres et par l'ajout d'un panneau signature aménagé selon les règles. Quand les lieux sont beaux, il est plus facile de demander un effort d'embellissement. Des outils sont disponibles pour vous aider en cette matière.</p> |



| Région | Entité municipale | Nombre d'habitants | Nombre de fleurons attribués |
|----------|--------------------------------|--------------------|------------------------------|
| Gaspésie | Ville de Sainte-Anne-des-Monts | 6 333 | 3 Fleurons |

| | | |
|--|--|---|
| Initiatives communautaires et développement durable | | Points positifs et /ou généraux : Comme première participation aux Fleurons, vous démontrez un intérêt à la protection de l'environnement et à l'installation de l'agriculture urbaine. Des activités de sensibilisation auprès des citoyens sont organisées et nous vous encourageons à continuer dans cette voie. Suggestions d'amélioration : Pour bien organiser votre développement, il serait bien de réaliser un plan triennal de végétalisation. Y inclure tous les éléments qui sont réalisables et ajouter les éléments de développement futur. Un comité d'embellissement est souhaitable pour mousser les efforts. Rallier tous les citoyens à la cause : les particuliers, les commerçants et les industriels en plus des élus et dirigeants d'organismes. Ensembles vous avez le potentiel d'aller loin. |
|--|--|---|

Commentaires généraux : Bienvenue dans la grande famille des Fleurons. Vous débutez avec un 3 fleurons; bravo!

Votre ville mérite d'être vue. Vous avez un potentiel très intéressant pas seulement pour la mer, mais aussi pour la marche en forêt et les gens ne le savent pas. Développer votre offre de service en fusionnant les éléments et en ayant un fil conducteur. L'utilisation du bois de mer en est un. Attention de ne pas polariser vers le boulevard Sainte-Anne au détriment de la Première avenue. Il est plus agréable pour des touristes de prendre une consommation en admirant la mer que sur un grand boulevard.

Il faut maintenant planifier et organiser vos espaces. Le conseil doit travailler sur sa réglementation et sur son développement futur en favorisant soit par des actions concrètes ou par du soutien tant financier que matériel les organismes qui œuvrent pour l'avancement de la municipalité.

Encore une fois, félicitations pour ce que vous avez fait jusqu'à maintenant!

Bonne continuité!